

GARCÍA MORENO, Luis A.-GÓMEZ ESPELOSÍN, F. Javier, *Relatos de viajes en la literatura griega antigua*, Alianza Editorial (Libro de bolsillo 1794), 4 ilustraciones, 514 pp., Madrid, 1996.

Si había un tipo de literatura griega necesitada de una primera versión castellana urgente era precisamente la literatura de viajes que aquí se recoge, compuesta por los siguientes autores y obras: *Sobre la India*, de Ctesias de Cnido (pp. 11-36); *Periplo del mar junto a las costas habitadas de Europa, Asia y Libia*, del Pseudo-Escilax (pp. 37-98); *Periplo de Hanón* (pp. 99-121); *Sobre el Mar Eritreo*, de Agatárquides de Cnido (pp. 122-277); *Periplo del Ponto Euxino*, de Arriano de Nicomedia (pp. 326-351); *Descripción de la tierra habitada*, de Dionisio el Periegeta (pp. 352-408); *Epítome del Periplo de Menipo Pergameno*, de Marciano de Heraclea (pp. 409-433); *Periplo del Mar exterior, oriental y occidental*, de Marciano de Heraclea (pp. 434-508). El Profesor García Moreno se ha encargado de las introducciones, traducciones y notas de Agatárquides y de los Periplos transmitidos bajo el nombre de Marciano de Heraclea, mientras que el Profesor Gómez Espelosín lo ha hecho de los restantes. Se trata de una literatura geográfica que tanto por la falta de ediciones accesibles (la presente traducción se hace en general sobre los *Geographi Graeci Minores*, de Müller) como por la ausencia de estudios generales dedicados al tema ha permanecido ignorada incluso por los estudiosos del mundo clásico. La literatura de viajes es un género que está de rabiosa actualidad. La bibliografía sobre ella en lenguas como la francesa, alemana, inglesa y española resulta impresionante. De ahí que la presente recopilación contribuirá con toda certeza a divulgar más ampliamente el caso de la griega. Cada obra está precedida de una introducción que, en algunos casos, (*Periplo de Hanón*, Dionisio el Periegeta) son verdaderas actualizaciones del *status quaestionis* del autor correspondiente. No en balde ambos traductores son grandes especialistas de los temas geográficos y viajeros del Mundo Antiguo. La lectura de los autores y obras que se incluyen en la presente monografía es de obligado cumplimiento para todos aquellos que se quieran acercar a los datos etnográficos de los griegos antiguos.